

de Colombin, connus sous le nom de Jésuates, étaient en butte à la calomnie ; on les accusait d'erreurs et de scandales. Eugène IV adjoignit à saint Laurent Justinien, pour examiner leur cause, Capistran, "homme," dit-il dans sa bulle, "illustre par son habileté dans les lettres et son érudition." Il était difficile de trouver un docteur plus apte à bien conduire cet examen. Après une enquête minutieuse, il attesta l'innocence des religieux persécutés.

Il nous reste aussi de notre Saint un assez grand nombre de *lettres*. Soixante-quatorze sont adressées aux Souverains Pontifes et aux princes, les autres à des particuliers. Elles concernent, pour la plupart, la Croisade et les missions diplomatiques dont il était chargé.

Comme tous les orateurs populaires, il suivait, avant tout, les inspirations de son génie et les élans de son cœur ; il n'écrivait pas ses discours. Aussi, ne trouvons-nous, dans ses œuvres, presque aucun vestige de cette éloquence toute puissante qui transportait les multitudes. Quelques *fragments* et quelques *thèmes de sermons* sont tout ce qu'elles renferment sous ce rapport.

Jusqu'ici les œuvres de Capistran sont demeurées manuscrites à l'exception des *Traité de l'Autorité du Pape*, — *de l'Antéchrist*, — *du Jugement universel*, — *du Miroir du clergé*, — *de la vie et des bonnes mœurs des clercs*, — *de la guerre spirituelle*, — *du Miroir de la conscience*, — *de la défense du Tiers-Ordre*, — *des Usures et des Contrats*, — *du Mariage*, — *des Excommunications*, — *de la Pénitence canonique*, — *sur la Décrétale de Jean XXII "de Verborum significatione."*

Au commencement du XVIII^e siècle, un Frère-Mineur Italien, le Père Jean-Antoine Sessa, Observant, travailla à en préparer une édition. Il recueillit et réunit cinquante traités, *quatre-vingt-cinq lettres* et quelques *thèmes de sermons*. Cette collection, qui se conserve à Rome, forme douze volumes manuscrits *in-quarto* d'environ sept cents pages chacun. Wadding, dans son "*Scriptores Ordinis Minorum*," mentionne les traités suivants qui ne se retrouvent pas dans la collection du Père Sessa : *de la procession du Saint-Esprit*, *de la Passion de N.-S. Jésus-Christ*, *Commentaire sur le texte "Ecce virgo concipiet,"* *Explication de la Règle des Frères-Mineurs.*

Un jour viendra, nous osons l'espérer, où l'Ordre de Saint-